

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

Diario de la tarde

N.º 7473

PRECIO DE SUSCRIPCION

En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00
Número suelto 5 cént.

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

MAHON, LUNES 24 DE SEPTIEMBRE DE 1906

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

TELÉFONO 88

LO QUE SE VA

De la degeneración moral de las clases directoras, hoy donde quiera y singularmente entre nosotros manifiesta, una honda enseñanza se deriva. Como todas las dominaciones en la historia, el mundo burgués morirá por lo más ha pecado. La mesocracia llegó al poder con la revolución á vida, envidiosa, llena de ambiciones, de rencores y concupiscencias, pero también, inteligente, perseverante, laboriosa y proba. La desaparición de esta última, la más característicamente burguesa de todas las virtudes, anuncia para la clase que con ella pierde su título moral de existencia el advenimiento de lo que se ha llamado gráficamente el principio del fin.

Obtuvo la burguesía riqueza y poder (dos nombres distintos de una misma cosa) por el propio procedimiento que ha servido á todas las instituciones y clases para obtenerlos. Hay en cada momento de la civilización una necesidad que urge satisfacer, una función que precisa cumplir. Quien satisface esa necesidad y cumple esa misión se hace *ipso facto* poderoso y rico. Si es un individuo se llamará Napoleón, si un pueblo se llamará Roma, si una institución se llamará la Iglesia. El sacerdote que educa, el barón que guerra, el rey que hace justicia, serán sucesivamente señores de vidas y haciendas. Los que, á partir de 1789, dieron al mundo la libertad política y la igualdad abstracta y genérica de los ciudadanos ante la ley, órganos fieles del espíritu de su tiempo, han venido ejerciendo desde entonces una legítima soberanía.

Mas estas dominaciones, fundadas en el cumplimiento de una misión histórica, nacen con ella y con ella mueren. Sea que el fin se haya logrado, sea que la institución encargada de hacerla efectivo le deserte y abandone, tan fúero como el fin le falta, la institución, si no sucumbe, decae. Poco á poco esos poderes que fueron pujantes van convirtiéndose en detritus, cadáveres. Interpuestos en la corriente de la civilización, que al cabo arrastra sus fragmentos. Así el sacerdocio, así la nobleza, así la monarquía han ido perdiendo uno á uno sus privilegios y atribuciones á medida que han dejado de desempeñar su función social.

Que la burguesía está dejando de desempeñar la suya, es un hecho patente. El mundo burgués se ha compuesto siempre de dos elementos: uno activo, laborioso, lleno de iniciativa y de energía; otro pasivo, inerte, atento á gozar más que á adquirir, y más dado al ocio que al trabajo. No por perversión de los hombres, por

ley natural de las cosas, á medida que la burguesía se ha enriquecido, el elemento ocioso y pasivo se ha ido engrosando á expensas del activo y trabajador. Hoy el burgués quiere á toda costa ser propietario ó capitalista, vivir de la renta ó del interés, aprovechar esos títulos jurídicos que nuestra abstracta y falsa concepción del derecho confiere á algunos sobre el trabajo de los demás, ser un jubilado del orden de la producción. Alquila su casa, arrienda su tierra, presta su capital y se consagra al ocio. Cada día que pasa aumenta en la industria el número de asalariados. Ellos lo hacen ya todo, desde el trabajo manual hasta el intelectual: obreros, capataces, sabios, empresarios, mientras el burgués, enriquecido por la herencia ó la usura, vive á expensas de aquellos á quienes tiene á su servicio. El día en que esta evolución se consuma, habrá sonado la última hora de la burguesía.

Si la inmoralidad no es la causa del derrumbamiento de los poderes históricos, es seguramente su síntoma. Apenas comienzan á ser inútiles se corrompen, conforme al profundo apotegma vulgar que pone en la ociosidad la fuente de todos los vicios. Coincide la decadencia del pontificado con el momento en que un Alejandro VI ó un Juan XXII deshonoran la tierra que ilustraran un día los Gregorios y los Inocencios. Declina la monarquía cuando un Luis XV ocupa el trono de Ciodovso y de San Luis, ó un Fernando VII el de la primera Isabel. Sucumbe la nobleza cuando herederos degenerados destruyen el prestigio de ilustres nombres. La inmortalidad es como la descomposición de los cadáveres sociales. Mal podrá sobrevivir la burguesía á ese desentreno engendrado por el plene desarrollo de la prosperidad del viejo fermento de sus codicias y ambiciones.

El movimiento uniformemente acelerado de la civilización, por virtud del cual este siglo que ahora expira ha consumido el solo más instituciones, más ideas, más intereses, más preocupaciones, más hombres que antes consumieron diez centurias, explica en parte la rápida desrepitad del régimen burgués. Pero tiene este fenómeno otra causa aun más eficaz. El sistema capitalista es de suyo deletéreo y corruptor. Los antiguos dominadores, Papas, reyes, nobles habían de hacer algo para conservar su poder. No tenían el beneficio sin el oficio. Mal que bien, se veían precisados á cumplir alguna misión, á prestar algún servicio, sin lo que no habrían podido mantener su representación. El capitalista moderno tiene la ventaja sin la carga. Su título al poder no es su función, sino su capital. Gozar de lo suyo es su única obligación social. Semejante á Dios,

es porque es. Con su dinero, todo ó casi todo lo puede: mientras no deba dinero, nada debe. ¿Qué déspota ha gozado jamás de tan anárquica y silenciosa independencia?

¿Qué no harán los hombres por alcanzar situación tan privilegiada que, sobre todos los gozos del poder y de la opulencia, confiera por añadidura el suspirado derecho al ocio? No buscan esas ambiciones el áspero camino del trabajo que, ó no lleva á la riqueza, ó cuando á ella conduce lo hace tras tantas dilaciones que deja adelantarse á los años y sólo da acceso al templo de la fortuna á míseros décrepitos impotentes ya para disfrutar sus favores. El sistema capitalista ofrece á la codicia otros medios de satisfacción más fáciles y rápidos. Ahí están el juego, la usura, el agio, el chanchullo, la prima, el «pot de vin», todas las sinfinitas formas de hacer moneda con la sangre y el sudor ajenos, autorizadas por la ley y por el uso consagradas. En esas bazares de conciencias la fortuna se improvisa en un día, sin más pérdida que la del honor. Quien roba por tales procedimientos apenas se apercebe de que roba; de tal suerte el proteísmo económico perverte las nociones del valor. Se necesita todo un largo proceso de reflexión para ver en la acción de una compañía mercantil el hambre de muchos hogares. Sudor, miseria, lágrimas, sangre; todo eso está cifrado en el dinero que gana en un minuto la especulación, sin que por ello el tal dinero huelga peor. Dóngase á un apetito desordenado en medio de tan orgiaco festín y dígame en conciencia si es maravilla que claudique.

Conquistada (ó aquistada, que dice Castelar) por tales medios la fortuna, ancha es Castilla. La ley consagra al dueño el derecho absoluto, incondicional, ilimitado de gastarla como la plaza y de hacer de ella instrumento de bien ó de mal, de redención ó de degradación, de virtud ó de vicio, á su albedrío. La sociedad, servil, adora al becerro consabido y pone á las plantas del opulento el homenaje de la opinión. Y por el esto no fuera bastante, por el aun fuese menester la complicidad de la teoría para acallar los escrúpulos, una ciencia complacientísima enseña que el rico tiene razón siempre y siempre hace bien, así cuando emplea su dinero en obras pías como cuando le destina á mantener el lujo, satisfacer la vanidad, subvencionar la pereza ó pagar la prostitución; fines que se legitiman por igual ante doctrinas económicas de un casuismo más que jesuítico.

Bien puede dndarse de que las sanciones de la ley, aun en la reducidísima esfera adónde alcanzan, logren poner un límite eficaz á los desbordamien-

tos punibles que origina semejante estado de cosas. El mal está en el sistema más que en los hombres. El medio en que hoy se agita la que podríamos llamar alta burguesía es propio para hacer pecar á un santo. Para estos males que la historia produce, sólo la historia tiene remedios. Y el remedio no ha de ser otro sino el derrumbamiento de la organización burguesa, por sus propios excesos destruida. Á eso camina la burguesía derechamente y á buen paso.

ALFREDO CALDERON

Revolución y Reacción

Prosigue la revolución rusa su marcha y á los atentados suceden las ejecuciones, sin que ni los revolucionarios se asusten de la represión ni los partidarios de la autocracia quieran comprender que su método de gobernar sirve únicamente para acrecer los desórdenes. Stolypin prometió que otorgaría reformas liberales, y proclamó el estado de sitio donde puede. Aseguró que modificaría los procedimientos de rigor en el sentido de la indulgencia, y allí donde un gobernador no se muestra bastante sanguinario envía otro gobernador que lo sea á su gusto. Dijo que trataría á los judíos como á los demás, y efectivamente, el «pogrom» de Siedloca sobrepuja en horror á todas las matanzas de judíos realizadas hasta ahora en Rusia.

La muerte de todos los revolucionarios es el fin que persiguen los ministros, la camarilla del Ozar y quizá el propio Ozar. La cosa es más fácil de desear que de conseguir, según demuestran los hechos. El movimiento revolucionario es tan general que no hay modo de sofocarlo. Cada ejecución parece aumentar el número de terroristas. La explosión del liberalismo en Rusia recuerda lo que ocurrió en España cuando la invasión napoleónica. La nación entera sintió un impulso de rebelión, contra las huestes conquistadoras, y sin orden ni concierto, sin previo plan de campaña empezó por todas partes el ataque contra las columnas francesas. Fusilamientos de rebeldes, saqueos é incendios de pueblos y ciudades á nadie amedrantaban y las partidas crecían cada día en número é importancia, hasta que se organizaron en cuerpos de ejército, hasta que batalla tras batalla, arrojaron al enemigo del territorio español. Así en Rusia.

Para luchar contra el gobierno solo los terroristas tienen alguna organización, forman un núcleo capaz de oponer resistencia formidable. Los de-

Los naufragos del "Sirio"

Recompensas otorgadas á los salvadores

El Consejo Superior de la Sociedad Española de Salvamento de Naufragos, después de estudiado con la detención debida el expediente instruido, ha acordado conceder las siguientes recompensas á los salvadores:

Más revolucionarios inohan cuándo y cómo pueden, aislados, sin previo acuerdo. Pero la nación entera siente la pesadumbre insoportable de los procedimientos gubernamentales, comprende que hasta que se ha ya cambiado de política no se obtendrá la tranquilidad deseada. Cuando empezó el duelo entre la tiranía y la revolución, las clases medias se inclinaban á proteger al gobierno; deseosas de orden, no simpatizaban con los revolucionarios. Pero el gobierno perpetró tales horrores, siguió una conducta tan contraria á lo que exigían las circunstancias, vació de tal manera, aumentó hasta tal punto el descontento general con sus medidas desatentadas, que esas mismas clases medias, oprimidas y vejadas también sin razón ninguna por los gobernantes, se pusieron al lado de los oprimidos, y secretamente ayudan á éstor en su obra de redención.

El gobierno aun no se ha dado cuenta de lo formidable que es el movimiento que con sus torpezas ha provocado. Mejor se aprecia la grandeza de un monte desde la llanura lejana que desde sus mismas laderas. Y por no advertir los riesgos que corre persigue en su política de represión. No va que cada vez es mayor el número de provincias donde estallaban desórdenes; no se fija en que la propaganda revolucionaria va ganando terreno entre los soldados. Tiene la confianza en el buen éxito final de su política porque hasta ahora no ha habido una verdadera revolución en ninguna provincia; porque los rebeldes no han librado ninguna gran batalla y se les ha vencido en todos los combates parciales. Cree que no llegarán los revolucionarios á poder concertar un plan general de rebelión. Confía en la inmensidad del territorio ruso; en la diversidad de razas, en los intereses contrarios de los distintos pueblos.

No le falta razón en parte. Esa diversidad de razas y de lenguas, esa contraposición de intereses y lo extenso que es el Imperio, dificultan la adopción de un plan general y común, la acción simultánea; pero son también uno de los factores que impiden que la acción represiva del gobierno pueda resultar eficaz y la amenaza más tremenda cuando llegue el caso de que los revolucionarios emprendan una campaña decisiva. Podrá el gobierno disponer de algunos miles de soldados fieles en las grandes ciudades; podrá, con auxilio de ellos, vencer en algunos puntos; pero cómo le será posible sofocar la rebelión desde Odessa á Arkanjel, del Kamchatka al Kamchatka?

La muerte del general Trepoff, que á última hora se dice que es obra de los revolucionarios, que consiguieron envenenarle, la excitación de todos los israelitas después de las matanzas de Siedle y de Wiew parece que deberían indicar á los grandes duques, á Pobiedonozef, ó á Nicolás II que ha llegado el momento de variar de orientación política y de obtener por la persuasión lo que ha negado á la violencia; pero las medidas que adopta Stolypin demuestran que se persiste en los errores antiguos, crigen y causa de los actuales desórdenes.

A. RIVERA.

1.º A Vicente Buhigues, patrón del pailebot «Joven Miguel», la medalla de oro de premio, pues al atracar su buque al «Sirio», que de hundirse por completo, como se creía, lo hubiera arrastrado hasta el fondo, realizó un acto de abnegación y heroicidad insuperable; además exponiendo su vida en toda la duración de las maniobras, logró salvar hasta cuatrocientos naufragos. A los cuatro tripulantes del «Joven Miguel» se les donan 200 pesetas.

2.º A Agustín Antolino Alaban, patrón del laúd «Vicenta Lacombas», que salvó ciento treinta y dos personas, medalla de plata, y á sus seis tripulantes, 240 pesetas.

3.º A José Salas Martínez (*) los Potros, patrón del laúd «Cristo», que salvó setenta y seis, medalla de plata y 50 pesetas, y á sus dos tripulantes, 80.

4.º A Bautista Buhigues, patrón del laúd «Joven Vicente», que salvó catorce naufragos, medalla de bronce, y á sus dos tripulantes, 30 pesetas.

5.º A José Valero Martínez, patrón del laúd «San José», que salvó veinte, medalla de bronce y 25 pesetas; á sus tres tripulantes, 45.

6.º A Pedro Llorca, patrón del laúd «Nuestra Señora de los Angeles», que salvó quince, medalla de bronce y 25 pesetas, y á sus dos tripulantes, 30.

7.º A Manuel Poga, patrón del «Pape y Hermanos», que salvó veinticinco, medalla de bronce y 25 pesetas, á sus cuatro tripulantes, 60.

8.º A José Ruso, patrón del laúd «Franciscas», que salvó siete, medalla de bronce y 25 pesetas, y á sus tripulantes, 45.

9.º A Ramón Parodes, patrón del laúd «San Pedro», que salvó quince, medalla de bronce y 25 pesetas, y á sus siete tripulantes, 105.

Respecto al patrón del bote salvavidas de la estación de Cabo de Palos, resulta: que en el momento de ocurrir el naufragio del «Sirio», acudió á la caseta llamando á la brigada para tripular el bote; pero como los de aquella se hallaban todos de pesca, aprovechando el hermoso tiempo que hacía, no pudo acudir ninguno; que entonces el patrón bajó á la playa con el asta y bandera de la Sociedad, y hallando aún en ella al laúd «San José» con su patrón y tres marineros, arboló la bandera en su popa, y con dicho laúd salvaron veinte naufragos del vapor perdido.

Débase advertir que las tripulaciones asignadas á los botes salvavidas no disfrutaban sueldo alguno, sino únicamente gratificaciones en los casos de efectuar ejercicios ó faenas de salvamento, por lo cual, mientras el buen tiempo lo permite, todos los tripulantes, que suelen ser pescadores, salen al mar para ganarse el sustento en dicho oficio, así como en tiempo borrascoso permanecen en tierra y se hallan dispuestos á acudir al llamamiento de la estación y tripular el bote insumergible cuando ocurre un naufragio y cuando no más

que esta clase de embarcaciones son capaces de prestar socorro.

Lo mismo que en España ocurre en Francia, Alemania, Italia y en todas las Sociedades de Salvamento, incluso Inglaterra. Ninguna es lo bastante rica para mantener á sueldo fijo, ya los mil tripulantes que España tiene asignados á sus botes, ó los diez mil que tripulan los botes de las estaciones inglesas.

La conducta, pues, del patrón de la estación de Cabo de Palos está justificada, y el Consejo Superior ha premiado con medalla de bronce y 25 pesetas su iniciativa y el haber ayudado personalmente al salvamento, si no en el bote insumergible (al que el buen tiempo rinante privaba de su tripulación), en un laúd que llevó en su popa arbolada la bandera de la Sociedad.

Los premios y sus diplomas serán entregados con la solemnidad de costumbre.

NOTICIAS

La cuestión de la Pastoral del Obispo de Tuy. — Lo que opinan los ministros.

El ministro de Gracia y Justicia señor Conde de Romanones expuso á los reunidos la cuestión que fué suscitada por la pastoral del Obispo de Tuy, en la que se estampaban conceptos ofensivos para el gobierno y para el Ministerio.

El Conde de Romanones manifestó su decisión de mantenerse enérgico en este asunto para salvar los prestigios y la autoridad del gobierno.

Otros ministros opinaron que se atuviese á principios de prudencia antes de prudencia antes de proceder definitivamente sobre la cuestión, teniéndose muy en cuenta las manifestaciones del Conde de Romanones.

Todos los que se hallaban reunidos en Consejo expusieron la conducta que deba seguir, resueltos que existía en el seno del Gobierno perfecta unidad de pareceres.

La algarada carlista. — Sin importancia.

Tratóse también de la algarada de los carlistas en las provincias de Cataluña.

El Sr. Dávila leyó los telegramas transmitidos por las autoridades de Barcelona, en los que se dice que las partidas carlistas levantadas en armas son en muy escaso número, y obran aisladamente, apareciendo más como intentonas, que como resultado de un plan faccioso.

El Consejo no dió importancia á las noticias circuladas sobre la agitación de referencia.

Los carlistas. — Lo que dice «El País»

«El País», en un artículo que titula «Carlistas», cree que las partidas que hacen el bú por jugadas de Bolsa, ó por orden del Vaticano ó de sus gentes, para derribar á los liberales ó aterrorizar á los monárquicos, obedecen á un plan combinado con una intención jaimista que fracasó en la primavera pasada.

Parace que todo estaba preparado para el domingo 13 de mayo pasado, en que habían de alzarse al campo las partidas jaimistas en Berga, Figols, San Jaume Desvern, Manresa, Las Cortes, San Gerónimo, Sardañola y algunos pueblos de la provincia de Girona, pero el Papa llamó á D. Jai-

me, según confiesa éste en una carta y desbarató todo el plan.

Añade que las partidas actuales han tomado pretexto en las excitaciones á la rebelión de los obispos de Zaragoza y Guadix y tal vez en la circular del de Tuy.

El artículo termina así:

«Hay, sin embargo, en este estado actual de excitación de los carlistas y jaimistas catalanes, algo que merece ser tomado en consideración, y es la presión que determinadas personas como el cardenal Casañas, por ejemplo, pudieran ejercer para mantener vivo este fuego sagrado, á fin de que los gobernantes se traguén el anzuelo y creyendo que los carlistas constituyen un serio peligro, desistan de llevar á cabo las reformas democráticas, que es precisamente lo que se persigue.»

De Rusia. — Proclama terrible. — Odessa. — Detenciones.

De Odessa dicen que se ha publicado una proclama anunciando una gran matanza general de individuos de la policía, para una fecha muy próxima.

Se procedió á la detención de gran número de revolucionarios, pero no han conseguido averiguarse de dónde haya podido salir la hoja revolucionaria terrorista.

Doble crimen. — Á tiros y á puñaladas. — Un muerto. — Detención.

Comunican de Villamartín que, ayer, se registró un suceso sangriento en aquella población.

Mientras el Sr. Casado, secretario del Juzgado de Puerta Serrano, se hallaba apurando unas copas de un café de la localidad, varios amigos se presentaron juntamente con un sujeto llamado Rodríguez, con quien tenía resentimientos antiguos el señor Casado.

Al hallarse frente, entre uno y otro comenzaron á cruzarse palabras un tanto duras.

De improviso el Sr. Casado, exacerbadamente en sus sentimientos, sacó un revólver y disparó contra su enemigo, hiriénndole gravemente en el pecho.

El agredido, al sentirse herido, sacó una navaja, asestando á Casado una puñalada que le ocasionó la muerte instantáneamente.

El matador fué detenido en su casa.

El Juzgado le encontró en el lecho, mientras se procedía á la cura de sus heridas.

MAHON

A los que deseen suscribirse á nuestro periódico, se les servirá GRATIS hasta fin de mes, empezando á contarse su suscripción de primero del próximo Octubre.

CASINO DE OBREROS

DE «UNION REPUBLICANA»

Se participa á los socios que el domingo 30 del actual de once á doce de la mañana, tendrá lugar la votación para elegir los individuos de la Junta Directiva al objeto de que el día 1.º de Octubre próximo puedan entrar á ejercer funciones, en armonía con el nuevo Reglamento adoptado para el régimen de esta Sociedad. — Mahón 24 Septiembre de 1906. — El Presidente, Pedro Pons Sitges.

CARRERAS DE BICICLETAS

Lástima fué que resultara aguada la fiesta organizada para la tarde de ayer por la sociedad «Centro Ciclista Mahonés».

Después de largo tiempo de no presenciarse nuestro público carrera alguna de bicicletas, y á pesar del mal cariz que la tarde presentaba, fué numeroso el público que asistió á la carretera de San Luis, en donde debían celebrarse.

En el arranque del primer kilómetro, ó sea en el punto en donde se hallaba la meta, había colocados unos cuatrocientos asientos que fueron todos ocupados por distinguidas familias de esta localidad.

Poco antes de dar principio á las carreras impidióse el tránsito de carruajes por la carretera, al objeto de evitar el menor percance.

A las tres y media dió principio la primera carrera, ó sea la de niños ciclistas, en las que tomaron parte los niños Alfredo Sanz y Sebastián Rodrigo.

El recorrido era desde frente la Iglesia del pueblo de San Luis hasta el arranque del primer kilómetro de dicha carretera, obteniendo el primer premio consistente en un reloj de bolsillo el niño Rodrigo y el segundo consistente en un monedero de plata el niño Sanz.

Terminada ésta corriese la carrera de profesionales, que era la que mayor interés había despertado, por tomar parte en ella corredores de mérito, algunos de ellos, como el señor López, premiado en distintas carreras celebradas en España y el Extranjero.

Presentáronse para la misma los señores don Manuel Lopez, don Adolfo Barberá, don Manuel Sanchez, don José Quevedo y don Román Fidalgo.

El recorrido de ésta era: salida del primer kilómetro hasta la iglesia de San Luis y regreso al punto de partida y los premios de setenta pesetas para el que llegase primero, treinta para el segundo y veinte para el tercero.

A las tres cincuenta minutos diose la señal de partida, y puestos todos en marcha, pronto desaparecieron en vertiginosa carrera, de la vista del público.

A los cinco minutos de haber salido empezó á caer un chubasco que duró largo rato, lo que hizo que todos los allí congregados sufriesen un buen remojón, por no haber en dicho punto sitio donde guarecerse.

La mayoría de señoras abandonaron aquel sitio pero los más entusiastas aguardaron pacientemente el charrón en espera del resultado de la carrera.

A los pocos minutos divisáronse dos ciclistas que venían á toda velocidad y á poca distancia uno de otro y á las cuatro y seis minutos llegaba primeramente á la meta el corredor don Manuel Lopez, siendo recibido con una salva de aplausos.

Cuatro segundos después llegó don Adolfo Barberá siendo igualmente aplaudido.

El tercero en llegar fué don Román Fidalgo que lo hizo cuarenta y seis segundos después de Barberá ó sea á las cuatro horas, seis minutos cincuenta segundos de la tarde.

Don José Quevedo tuvo que retirarse durante la carrera por haberse reventado un neumático y don Manuel Sanchez también retirase porque cuando al llegar á San Luis y dar la vuelta para el regreso, tuvo la desgracia de caerse, aun cuando por fortuna no se hizo daño alguno.

Muy satisfecho quedó el público de esta carrera, siendo sumamente elogiados los señores López y Barberá por haber hecho en tan desfavorables condiciones tan brillante carrera siendo muchos los que verían con gusto se organizase otra en la que ambos señores luchasen solos.

Como la lluvia continuase, el jurado acordó suspender las carreras de *amateurs* y de motocicletas, las cuales tendrán lugar, si el tiempo lo permite, el próximo jueves á las cinco de la tarde.

De desear sería que, dada la afición ciclista que reina en nuestra ciudad, se repitiesen más á menudo esa clase de fiestas, descontentando ampare lo del remojón.

Para el próximo domingo ha organizado el «Centro Ciclista Mahonés» una excursión á *Aleufer*, en la que podrán tomar parte cuantos socios lo deseen.

EXTENSION UNIVERSITARIA

Ayer se reunió en el Ateneo la Junta de Extensión Universitaria, acordando en líneas generales las enseñanzas nocturnas que han de ser objeto del próximo curso académico. Trató e de que este se inaugure el día 2 de Octubre con toda solemnidad, para lo cual se pedirá como de costumbre que el acto se celebre en el salón de sesiones de las Casas Consistoriales bajo la presidencia del señor Alcalde.

También se acordó repartir premios entre los alumnos más aventajados de cada asignatura.

SUBASTA

El próximo miércoles 26 del que cursa, á las doce del día tendrá lugar en las Casas Consistoriales la subasta por medio de pliegos cerrados, para el arriendo del Teatro Principal durante cinco años ó sea desde 1.º de Octubre próximo hasta el 31 de Junio de 1911, con sujeción al pliego de condiciones que obran en la Secretaría del Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de cuatro mil pesetas por cada año, no admitiéndose proposición alguna que baje de dicha suma.

JUNTA MUNICIPAL DEL CENSO

Esta mañana debe reunirse en segunda convocatoria en el Ayuntamiento, la Junta municipal del Censo, para darle cuenta del recibo de las listas electorales rectificadas.

Esta sesión, según previene la Ley electoral, debía de haberse hecho con anterioridad á la fecha en que nos hallamos.

VAPOR CORREO

De Barcelona en viaje directo ha llegado el vapor correo «Isla de Menorca» esta mañana á las ocho.

ENRIQUE OROBIST

En el «Isla de Menorca» ha llegado esta mañana nuestro distinguido amigo el eloquente orador republicano y brillante periodista, D. Enrique Orobist.

Sea bienvenido.

SESION

Da reunirse número suficiente de concejales esta noche á las siete celebrará nuestro Ayuntamiento la sesión ordinaria semanal.

La próxima semana las sesiones empezarán á celebrarse á las ocho.

CINEMATÓGRAFO

Concurridísimas en extremo se han visto las sesiones de cinematógrafo

dadas en el Teatro Principal durante los pasados días.

Esta noche se darán dos á las nueve y diez respectivamente, tomando parte en ambas el aplaudido ventrílocuo Mr. Martín.

MUSICA

Debido al mal tiempo suspendiéronse las músicas que en la tarde y noche de ayer debían tocar en los paseos de Isabel II y Miranda respectivamente.

LA ESCUELA Y EL HOGAR

Ha visitado nuestra redacción el primer número de la revista quincenal «La Escuela y el Hogar» cuya misión, según leemos en dicho número es fomentar en sentido práctico la primera enseñanza racional y educativa, poniendo en correlación la escuela con la familia.

De la importancia de la misma es obvio hablar, tratándose de una revista dirigida por maestro de tan vastos conocimientos y fama tan consolidada como es nuestro querido amigo el profesor de Instrucción Primaria de Ciudadela Don Juan Benejam.

El sumario del primer número es el siguiente:

«Un poco de conversación.—Cuadros científicos.—Ejercicios de lenguaje y composición.—Desarrollo del pensamiento.—La Astronomía contada á los niños.—Formación del criterio.—Despertar de la mente.—Amor al bien.—Cuentos, episodios y leyendas.—Leyes de la vida.—Poesías Razonadas.—Asuntos varios.»

Agradecemos la visita, recomendando de paso á nuestros suscriptores la lectura de la indicada revista.

Hechos y dichos

Con bastante mala sombra, por cierto, vuelve el diario conservador á ocuparse de ciertos asuntos que, por lo visto, le interesan mucho.

Los republicanos del Ayuntamiento, que hoy inspeccionan los servicios y establecimientos municipales, lo hacen en virtud de lo que disponen las Ordenanzas municipales, los pliegos de condiciones de los contratos de cuantos servicios tiene arrendados el Ayuntamiento, los Reglamentos del Hospital Civil, Cuerpo de serenos etc., etc., etc.

En cambio, hasta hace poco, los concejales monárquicos venían ocupando y desempeñando todos los car-

gos municipales gracias á una arbitrariedad.

El diario conservador, habla, en su número del sábado, de... palos....

Nunca ha sido conveniente, *nombrar la soga en casa del ahorcado.*

Hay que tener cuidado con lo que se escribe simpático colega.

No es la primera vez que los republicanos del Ayuntamiento han tratado de evitar que los asilados se ocupen en el transporte de sillas en los paseos. Antes de comenzar la temporada de verano ya lo pidieron de modo que si no se ha hecho, habrá sido gracias á las influencias de los amigos de el diario clerical.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 24, 7'00.

Mañana saldrán los reyes de San Sebastián para la Granja en donde pasarán una temporada.

Madrid 24, 7'15.

Recien llegado á Madrid el Sr. Maurra, organizase un acto político en el cual esperase hará importantes declaraciones.

Madrid 24, 8'00.

El conde de Romanones ha declarado que la sentencia contra el Obispo de Tuy se hará pública más en breve de lo que se creía, asegurando que esta satisfará á un mismo tiempo al país y al gobierno.

Madrid 24, 8'10.

El ministro de la guerra norteamericano Mr. Taff que se halla en la Habana ha manifestado que habiéndose perdido toda esperanza de conciliación con los insurrectos, estima que el único medio para resolver el conflicto es la ocupación inmediata de la isla por el ejército Yanki.

La opinión crees que después de la ocupación vendrá la anexión de Cuba á los Estados Unidos.

Madrid 24, 8'20.

De Barcelona telegrafían que ha sido nombrado un juez especial que entienda en las causas abiertas contra los detenidos que figuraban en las partidas carlistas recién levantadas en armas.

Madrid 24, 8'20.

Barcelona. Se ha fugado un cartero con un pliego que contenía billetes por valor de ciento cincuenta libras esterlinas.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 24, 8'30.

Fundado «Nuevo Mahonés» sin novedad.—Cardona.



Doña Isabel Salort Salort

VIUDA DEL DOCTOR D. BASILIO PONS VILLALONGA
falleció ayer á las cuatro de la tarde
á la avanzada edad de 79 años
después de haber recibido los Santos Sacramentos

D. E. P.

Sus afligidos hijos D. Bernardo y D. Juan, hija política doña E. Bienvenida Pons Serra, nietas, hermano D. Juan D. de Salort, sobrinos y sobrinas, sobrinos y sobrinas políticos, primo y de más parientes al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan la tengan presente en sus oraciones.
El entierro tendrá lugar hoy á las 4 de la tarde.
Casa mortuoria, San Antonio, 6.

Atayor 24 Septiembre 1906.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de tonos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, etc..

Domestica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las laboras de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares. Máquinas para toda industria en que se emplea la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSE

Todos los modelos á pesetas 2,50 solamente

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Mahón-José Casado-Castillo 30

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios España

ADCOCK Y C.^a

Sucursal en la provincia

de las islas Baleare

PALMA DE MALLORCA, Jaime III

TEJIDOS IMPERMEABLES

Calzado impermeable para Señora y Caballero

Géneros de toda confianza

Precios excepcionales por ser de origen.

Agente de fabricantes de primer orden de Inglaterra:

F. Estopara Miranda

CALLE IGLESIA, NUM. 11.—MAHON

Máquinas Parlantes

Graphophonos, Gramophonos, Miraphonos, Parlo-phonos etc., etc.

Discos, Fonotipia Odeon, Gramophono-Zompho-Favorit-ideal-Columbio etc, etc.

Importación directa.—Precios sin competencia.

L. MIQUIL PRETO.—ARRA VALETA 18.—MAHON

EL CRONOMETRO

Relojería

Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etc.

Se hacen grabados sobre metal, Grande y variado surtido en relojes de bolsillo

Las composuras de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

PARA ALQUILAR

Lo está una espaciosa casa con jardin en la calle de Santa Catalina, 36.

Para informes: D. Cristobal Tomás.—Muelle.

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro Ptas. 13.50.
Id. de una botella de 1 litro " 0.60
Se abona por cada caja con 25 botellas vacías " 4.00.
De venta en el Depósito exclusivo de la casa, Colmado LAVID.—Arravaleta núm. 3.—MAHON.

Doctor Torras

ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARIS

Especialista en las Enfermedades

— DE —

Garganta, Oído y Nariz

Consulta de 4 á 6.

Por la mañana á horas convenidas

Días festivos de 11 á 1

BARCELONA

RAMBLA DE CANALETAS, 2, 1.^o

Almacén de muebles de Sintas BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUBOS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

Sardinas en escabeche

MARCA GUILLAN

Depósito exclusivo en Menorca.—Cristobal Tomás.—Muelle.

CAMARA Y SINDICATO AGRICOLAS DE MENORCA

La Junta Directiva ha acordado que desde el día 23 del actual se celebren todos los viernes en uno de los salones del Ateneo conversaciones entre los socios sobre puntos de agricultura empujando á las cinco y media de la tarde.

Los temas de cada conversacion se anunciarán con antelación en la tabla de edictos del domicilio social.

Mahón 21 de Septiembre de 1906.—El Secretario general, Pedro Mir y Mir.—V. B. El Presidente, Juan Ferrer.

PARA VENDER

Lo está una caseta de verano situada en la orilla Norte del puerto, en el sitio conocido por "gallarut", y un bote de veinte y dos palmos, llamado "Tomá María".

Para informes, calle de Ramis, n.º 6.

También se vende la casa n.º 84 de la calle de Santa Cecilia.

Informarán en la misma.

Lo están una casa y un solar contiguos situados en la Carretera Nueva de Ciudadela n.º 153.

Informarán en la misma casa.

BUNUELOS

Los habrá todos los Domingos y días festivos, empezando el próximo Domingo en la acreditada «Bollería» de Bernardo Pons.

Villa-Carlos

Aprendiz encuadernador

Se necesita uno, de doce años de edad en el establecimiento de Marolino Busotil, calle Nueva n.º 22.

Aprendiz barbero

Se desea uno que entienda algo del oficio en a Peluquería de D. Antonio Bosch situada en la calle de la Plana 23,

SE VENDE

Un borriquito pequeño y un carrón por un precio barato.

Informes, calle Vasallo, 2. A.

Im. de Fábregues, á cargo de Bidó.